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бо-ДЕтт ВЯКСМ- ошчнт УШУ, 
Как мы уже сообщали, 19 мая состоялось собрание ак

тива комсомольской организации института. На собрании 
были обсуждены итоги работы ХУ1И съеэда ВЛКСМ и за
дачи комсомольской организации института, вытекающие из 
речи на съезде Генерального секретаря ЦН КПСС, Предсе-
датепп Президиума Верховного Совета СССР тов. Л. И. 
Брежнева. 

Доклад на собрании сделал делегат ХУ1И съезда ВЛКСМ, 
секретарь комитета комсомола С. Жданов. 

умелым помощником партийной 
организации, профессоров и пре
подавателей в деле коммунисти
ческого воспитания студентов. 
Необходимо и в дальнейшем со
вершенствовать работу со студен
тами младших курсов, активизи
ровать работу студентов-курато
ров. 

В своей работе каждая комсо
мольская организация должна 
дифференцированно подходить к 
учебе каждого студента. Деление 
студентов на «отличников», ктро-
ечников», «двоечников» слишком 
грубое. "" :. 

Необходимо четко представлять, 
в чем причина той или другой 
неудачи студента, является ли 
«тройка» случайностью или за
кономерностью.. Такой подход да
ет возможность строго спра
шивать с лодырей, вовремя 
оказывать помощь тому, кто в 
ней нуждается. А это значит, что 
комсомольская организация смо
жет эффективнее бороться за сни
жение отсева студентов, повыше
ние качества их знаний. 

Далее докладчик отметил, 1сак 
важно прививать студентам на
выки ра.боты в труд-овом коллек
тиве, подготовить их к труду на 

преизводстсе, в цехе, на участ
ке. 

Каждая первичная организация 
должна уделить еще больше вни
мания совершенствованию летне
го периода ОПП, повышению роли 
ФОПа. 

р?АЖНАЯ задача комсомола,— 
подчеркнул С. Жданов, — 

на основе комплексного" подхода 
воспитывать молодежь в духе 
коммунистической идейности, 
формировать у каждого молодого 
человека активную жизненную 
позицию. Ее решению способству
ет ширкий арсенал форм и мето
дов работы комсомола. Совместно 
с кафедрами общественных наук 
в период подготовки к 60-лети» 
ВЛКСМ необходимо усилить вни
мание к изучению славных рево
люционных, боевых и трудовых 
традиций коммунистической пар
тии, советского народа, Ленинско
го комсомола. Студенты должны 
вести большую лекционную рабо
ту по пропаганде материалов 
XXV съезда КПСС, Конституции 
СССР. 

Ответом студенчества на посто
янную заботу о молодежи являет
ся деятельность студенческих 
строительных отрядов. Работа по
литехников летом этого года в 
Нечерноземной зоне РСФСР, на 
строительстве Саяпо-Шушеиской 
ГЭС, многих участках страны 
станет достойным вкладом в вы
полнение планов третьего года 
X пятилетки. 

В выступлениях и прениях уча
стники собрания актива благода
рили партию за повседневную за
боту о подрастающем поколении, 

а Р К О Й страницей, — сказал 
^ 'С, Жданов, — вошел в 60-

летнюю историю Ленинского ком-
с&мола ХУШ съезд ВЛКСМ. 

Ленинский комсомол всегда 
был и будет верным помощником 
КПСС, ее надежным резервом. 
Под руководством коммунистиче
ской партии комсомол идейно и 
организационно' окреп, повыси
лась его роль на ключевых рубе
жах коммунистического строи
тельства. 

Центральным событием съезда 
стала глубокая масштабная речь 

•тов. Л. И. Брежнева, в которой 
• намечена перспективная конкрет-
. ная программа коммунистического 
. воспитания молодежи. 

Докладчик подчеркнул, что эф
фективность и качество труда 
студента проявляются сегодня в 
отличной и хорошей учебе, со
блюдении учебной дисциплнны, 
творческом овладении знаниями, 
дальнейшем укреплении связи 
процесса обучения с жизнью,, с 
решением конкретных народнохо
зяйственных задач. 

В ходе выполнения постанов-
. пения ЦК КПСС по отчету парт

кома нашего института комсомол 
вуза проявил себя активным и 

за мудрое руководство комсомо
лом, 'заявляли о своей горячей, 
безраздельной поддержке внутрен
ней и внешней политики редкой 
коммунистической партии, твор
ческой и последовательной дея
тельности Центрального Комитета 
КПСС, его Политбюро во главе с 
товарищем Л. И. Брежневым, за
веряли о готовности неуклонно 
претворять в жизнь решения 
XXV съезда КПСС, ХУШ съезда 
ВЛКСМ. 

ГЛ ДНА из важнейших примет 
сегодняшнего дня нашей 

Родины, —- подчеркнул в речи, на 
ХУП1 съезде ВЛКСМ тов. Л. И. 
Брежнев, — борьба за эффектив
ность и качество. О необходи
мости усиления борьбы за повы
шение качества знаний студентов 
говорила в своем выступлении 
зан. секретаря бюро ВЛКСМ фи
зико-металлургического факульте
та С, Невзорова. И главное 
здесь — постоянное внимание и 
забота о младшекурсниках. Сего
дня особенно остро ставится во
прос о повышении личной ответ
ственности каждого студента за 
результаты успеваемости не толь
ко своей, но и всей группы. А 
для этого необходимо продумать 
возможные формы морального и 
материального поощрения коллек
тивов студенческих групп. 

В условиях идеологического 
противоборства двух систем, — 
отметила зам. секретаря бюро 
ВЛКСМ инженерно-экономического 
факультета Л. Готовцева, — пер
востепенное значение приобрета
ет постоянйое сйвершенствование 
и п&вышение эффективности лек

ционной работы и системы поли
тической информации. Комсомоль
ские организации, всесторонне 
используя ФОП, школу молодого 
лектора, должны добиться значи
тельного повышения профессио* 
нального мастерства лекторов, 
агитаторов, пропагандистов, по
литинформаторов с учетом воз
росшего уровня культуры, инфор
мированности, разносторонних за
просов юношей и девушек. 

Председатель Совета дружбы 
института И. Шапошников в сво
ей выступлении остановился на 
необходимости совершенствования 
форм интернационального воспи
тания, углубления индивидуаль
ной работы с иностранными сту
дентами в академических группах 
и общежитиях. 

Т ЕСПЫЙ контакт, установив
шийся между КОМСОМОЛЬСКИ

МИ- организациями факультета Я 
объединешя «Лекинград^'.кий Ме
таллический завод», — отметила 
член бюро ВЛКСМ энергомашино-
строительного факультета Н. Мы-
цыкава, — позволил активи
зировать работу по укреп
лению творческих связей 
между студенческими и трудовы
ми коллективами, повысить зф-
фективпость прохождения лет
ней ОПП в период производствен
ной практики. К бО-летию ВЛКСМ 
комсомольская организация энер
гомашиностроительного факульте* 
та взяла обязательство: совместна 
е объединением в рамках комп
лексного догово1ра о сотрудниче
стве создать новое СКБ. 

По обсужденному вопросу при
нято развернутое постановление» 

Диалог на экзамене 

Второкурсники механико-машиностроительного факультета 
знают Ларису Маркову не только как инициативного комсор-
ра группы, но н- как студентку, которая очень серьезно н от
ветственно относится к учебе. 

На снимке! Лариса Маркову 
;ФОТО Ю , Андреева, 

В окна бьет лиственный при
лив, долгие солнечные лучи плы
вут по столам аудитории. У зеле
ной выщербленной доски — диа
лог: 

— Какие силы действуют на 
станину? 

— Сила сжатия... сила... 
Студентна внимательно смот

рит в листок с ответом, беспо
койно оглядывается, точно ища 
сочувствия и подсказки у топо
лей, наплывающих на окна. По-
видимому, она не очень хорошо 
знает предмет, но преподаватель 
— Леонид Борисович Аксенов не 
спешит отпускать ее с плохой 
отметкой. 

— Давайте подумаем, — гово
рит ок,—-неужели вы совсем 
ничего не читали? 

— Читала... — следует обяза
тельный ответ. 

— Ну, а какой-нибудь из во
просов нурса ведь должен бып 
вас заинтересовать! На какой во
прос вы хотели бы ответить? 

...Идет экзамен в 544/2 груп
пе. Предмет — «Расчет и конст
руирование кузнечных машин >. 
X семестр. 25 человек — в боль
шинстве — девушки. Готовятся 
отвечать. И сдают не так коро-
шо, как хотелось бы нн н пре
подавателю, Почзму?^ 

— Видите ли, — объясняет 
мне Леонид Борисович, — наш 
курс кажется простым, однако 
эта простота только внешняя. За 
легкими формулировками скрыва-
естя далеко ке легкий смысл. 
Смысл. Смысл! — вот чего я до
биваюсь от студентов. А с девуш
ками, конечно, работать сложнее, 
у них несколько иное восприятие 
техники чем у ребят. Более тео
ретическое, что ли... 

Леонид Борисович хорошо зна
ет свою группу: он не тольно вел 
ее, но и был с ней на прантине, 
на Волжской автозаводе. Там 
студенты могли получить реаль
ное представление о современном 
производстве. Моглн увидеть, чем 
являются схемы н формулы во 
плоти. 

Сейчас—пора подведения ито
гов. Итогов изучения общих дис
циплин, итогов практики, И са
ми студэнты объясняют свои не
удачи тем, что специальные пред
меты базируются на общих дис
циплинах, а многое из того, что 
прошлк на младших курсах, онн 
позабыли. 

Идет экзамен, Аксенов не спра
шивает — он разговаривает со 
своими студентами, внимательно 
ждет ответа, ждет и добивается 
— диалога. 

— Одним из важнейших ас
пектов преподавательской рабо
ты, — считает Леонид Борисо
вич, — является контакт 
с аудиторией. Обратная связь. 
Мне всегда необходимо знать 
впечатления учащихся от 
моих лекций. Говорить с 
ними, вместе думать над трудны* 
ми вопросами курса. А для та
кого контакта, как вы понимае
те, нужно чувствовать аудито
рию, знать ее и — управлять. 
Знать — не как список имярек, 
знать каждого, и благодаря этому 
знанию, влиять ка эффективность 
обучения. 

Студенты довольны стилем пре
подавания Л. Б. Аксенова. 

— Он учит нас думать,—гово
рят они. 

...Когда я посмотрел после эк
замена ведомость, то убедился, 
что это действительно так: семь 
—«отлично», семь—«хорошо», и 
только три — «неудовлетвори
тельно», А получить «хорошо» 
или «отлично» у л. Б. Аксенова 
— значит действительно знать на 
«отлично» и «хорошо», значит 
уметь вести трудный диалог в 
своей будущей, совсем уже неда* 
пеной — специальности. 

П. ПЕРШИН 
наш корр. 



ШАГ ИД91ЦИЁ ВПЕРЕДИ 
Нафедра «Машины и техноло

гия обработки металлов давлени
ем» устойчиво занимает высокие 
иеста в социалистическом сорев
новании последних лет. В 1 9 7 4 — 
второе место, в 1375 — первое, 
в 1976 — третье, в 1977 — 
первое! Объясняется этот успех 
ровной работой ноллектива на 
всех направлениях, ко особенно 
яркой стороной нафедры является 
научная деятельность. Именно 
о ней мы и решили рассказать, 
обратившись с несколькими во
просами к заведующему кафедрой, 
профессору Константину Никола
евичу Богоявленскому. 

Наш первый вопрос о масшта
бах коллектива и его научной 
деятельности. С чего коллектив 
начинал? 

За последние 12 лет коллектив 

кафедры увеличился. почти в де
сять раз и пополнялся за счет 
способных молодых инженеров и 
аспирантов, выпускников кафед
ры. Начали в 1964 г. с 10 тыс. 
рублей хоздоговорных работ, в по-
с.тедапе годы онн составили 2 3 0 — 
290 тыс. рублей. Прн организа
ции и планировании работ актив
но сотрудничаем с мета.тлургамн 
н экономистами. 

Как можно сформулировать об
щую цель, программу научных 
исследований и разработок? 

Выполняя решения XXV съез
да КПСС и декабрьского (1977 г.) 
Пленума ЦК КПСС о повышении 
эффективности производства и ка
чества продукции, ученые кафед
ры создают и исследуют прогрес
сивные технологические процессы 

и внедряют кх в производство. 
Особенно много внимания мы уде-
шьн чистовой холодной обработ
ке металлов давлением, снижа
ющей трудоемкость обработки н 
расход металла, повышаюш;ей точ
ность и служебные свойства из
делий. Эти процессы ведут также 
к уменьшению количества техно-
.10гическнх онераций н себестои
мости продукции. 

Нельзя ли привести несколько 
примеров эффективных технологи
ческих процессов, разработанных 
вашими сотрудниками? 

К таким процессам относятся: 
холодная раскатка кольцевых из
делий, гидра1вличе<:кая штамповка 
П0.1ЫХ деталей с отводами, элек
тро- и нагните-импульсная штам
повка листового материа,та и по
рошков. 

Метод хо.тадной-раскатки но-
л^у'шл в последнее время широкое 
распространение, благодаря вы
сокой производительности, кото
рую он обеспечивает в машино
строении. Работа по гидравличе
ской штамповке была отмечена 
премней Ленинского комсомола. 
Разработан процесс прессования 
жидкостью высокого давлення с 
применением ультразвуковых ко-
.чебаннй. Можно привести и ряд 
других примеров. 

Каким образом полученные на
учно-технические результаты ста-
ноется достоянием промышлен
ности? 

— Конечно, мы внедряем эти 
результаты в производство, но не 
менее важное — это использова
ние новых результатов в учебной 

процессе, вооружение новыми до-
.стнжениями будущих инженеров. 
Сотрудники кафедры активно про
пагандируют новые технические 
решения в ИТО машиностроитель
ной промышленности, техниче
ских Советах заводов и отрасле
вых министерств. Определенную 
роль играют также многолетняя 
работа научного семинара, кото
рый проводится совместно с ка
федрой пластической обработки 
металлов физпко-металлургиче-
ского факультета. Активная пуб
ликация научных работ, чтение 
лекцнй на предприятиях — вот 
основные каналы, по которым мы 
стараемся воздействовать на про
изводство. 

А. КОНСТАНТИНОВ, 
член общественной редколлегии 

ПУТЬ в НАУКУ 
Идет работа объединенного се- тельного факультета Ученый Со-

мннара по проблемам обработки вет рекомендует Мамутова в оч-
металлов давлением. Обсуждает- ную аспирантуру. Огромное тру
ся завершенная диссертационная долюбие, талант экспериментато-
работа. Соискатель немного вол- ра привели к тому, что кандидат-
нуется: в аудитории находится екая диссертация, которую Вячес-
гость из ФРГ — профессор, заве- лав Сабойдннович выполнил в те-
дующий аналогичной кафедрой в чение трех лет и защитил в мае 
Гановере. Во время выступлений 1976 года, получила признание не 
на кафедру поднимается скром- только на факультете, но и сре-
ный, молодой человек. Гость ин- ди специалистов всей страны. Уже 
тересуется; «Студент?». «Нет, док- к настоящему времени он является 
тор-инженер, кандидат наук» — автором 18 печатных работ. А ведь 
отвечают ему. Да и по тому, как была еще и общественная рабо-
квалифицированно оппонирует мо- та (зам. комсорга кафедры, заня-
лодой человек, сомнения быстро тня спортом (кандидат в мастера 
рассеиваются. За плечами Маму- спорта) и работа в оперотряде), 
това Вячеслава Сабойдиновича „ 
солидный стаж научной работы. " « \« «« «Р^"" ^^° «'*'="? 

Будучи студентом третьего кур- с^Ро^^ь^ человек, всегда готовый 
са, увлекся он мало и о н н ы м в " Р " " ^ " "^ "«««Щь товарищу. Мно
то время технологическим процес- •""*= 'сотрудники и аспиранты об-
сом-магнитно-импульсной штам- рашаются к В. С. Мамутову за 
поакой. Работа в этой области по- советом. Знают: он наверняка по
требовала знаний теоретических " ° ^ " ' « "Р«^«« квалифицирован^ 
основ электротехники и, в частно- но. Именно такие молодые актив--
стп, теории электромагнитного по- ные сотрудники, как В. С. Маму
ля, гидродинамики, теории упру- \ о в делают научный успех кафед* 
гости и пластичности, информаци
онно-измерительной техники и Р*' 
математической физики. После А. ОРЕШЕНКОВ, 
окончания механико-машинострои- парторг кафедры 

На снимке; доктор техппческнх наук профессор Консгапгин Нико.таевич 
Богоявленский знакомит гостей из Германской Демократической Республи
ки с научными достижениями своей кафедры. 

Фото Ю. АНДРЕЕВА 

ОЕ СОТРУ 
2 от уже несколько лет наша 

кафедра пмеет устойчивые 
двусторонние связп с рядоо! за
рубежных стран. Это сотрудни
чество позволяет обогащать лек
ционные курсы, яснее представ
лять и оценивать научные иссле
дования. 

Наиболее удачной его формой 
представляются месячные поезд
ки по взаимному обмену, во вре
мя которых читаются лекции, и 
10-ти месячные стажировки. 
Весьма часто такпе поездки за
вершаются совместными исследо
ваниями. Так, например, были 
начаты работы по гидростатиче
ской штамповке н раскатке коль
цевых заготовок. Расскажу о по
следней как о наиболее интерес
ной и аффективной. 

Б чем же суть проблемы? Как 
известно, кольцевые заготовки 
насчитываются десятками и сот
нями тысяч штук в год, а если 
включить сюда подшипниковую 
промышленность, то счет будет 
вестпсь уже не на ли.тлионы, а 
на миллиарды. 

Современная технология под-
шппшшовых колец предусматри
вает множество операций; горя
чую раскатку, обработку всех по
верхностей резцом, шлифовку. 
Прпчем, прп обработке резцом по
чти половина металла идет в 
стружку. Мы предложили иную 
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технологию: безотходное разделе
ние трубной заготовки, холодную 
раскатку в обоймах, шлифовку, 
что • позволпло значительно эко
номить металл, трудовые затраты,, 
повысить срок службы деталей. 
Сейчас наша технология запатен
тована во многих странах мира. 

Тема данной работы вошла в 
план сотрудничества с Дрезден
ским техническим университетом. 
В соответствии с ним п декабре 
прошлого года на нашей кафедре 
прошел месячную стажировку 
ассистент ДТУ тов. Вапнхольд, 
который занимается разработкой 
этой темы в Дрезденском унпвср-
ситете, совсем недавно был за
числен по этой теме в очную ас
пирантуру представитель ГДР тов. 
Крюгер Карстен. Приняла кафед
ра и две делегации из ГДР: с 
объединения по производству 
нормализованных деталей и под
шипников (Карл-Маркс-Штадт) и 
(Рейхепбах). 

П ыезжали к немецким колле
гам и мы. С обоюдной по

льзой прошло в научно-исследо
вательском институте в Цвикау 
совещание по обработке- метал
лов давле1шем, в работе ко
торого приняли участие 35 пред
ставителей различных заводов и 
отраслей ГДР. С целью обсужде
ния дальнейших направлений ра
бот советским специалистам бы
ла предоставлена возможность 
посетить комбинат по производ
ству подшипников в Яейпцпге. 

В апреле 1976 года во время 
приезда делегации из Карл-
Маркс-Штадта состоялись пере
говоры о продаже лицензий на 

новую технологию, которая поз
воляет уменьшить расход метал
ла на 16—22 процента, на треть 
снизить трудоемкость изготовле
ния кольцевых деталей, высво
бодить около 8-ми процентов 
производственных площадей, 
умсньптть затраты на инстру
менты, электроэнергию. Тогда же 
договорились, что нем'ецкая сто
рона будет исследовать процесс 
раскатки с использованием мето
да аь'тивного контроля, ЛП1 — 
раскатку в обоймах. 

Сейчас, когда техническая и 
экономическая эффективность 
предложенной нами техно.топш 
налицо, ЛПП готов продать ли
цензию, а ГДР — приобрести ее. 

Хочу отметить п важный це
левой визит на кафедру по это
му вопросу заместителя минист
ра ГДР по пауке и технике 
академика Монтага и директора 
научно-исследовательского инсти
тута по обработке металлов 
давлением ГДР доктора Нойбер-
гера. 

П ЕСЬМА полезны для развптия 
сотрудничества с зарубеж

ными странами, как я уже гово
рпл, 10-ти месячные стажировки 
молодых преподавателей и науч
ных работников. Так, повышению 
научно-педагогической квалифи
кации кандидата технических 
наук Л. Б. Аксенова способство
вала его научная стажировка в 
Анг.1ии в 1971—1972 годах, в 
период которой Леониду Борисо
вичу удалось провести значитель
ную научную работу в Манчес
терском пнституте наукн и тех
нологии и одновременно познако

миться с современной подгото^з-
кой специалистов-механиков в 
английской высшей шко.те. 

Материалы об этой работе пу
бликовались в мелсдународиых 
журналах «Механика» и «Подго
товка инженеров-механиков», на
шли отражение в обстоятельном 
докладе, прозвучавшем на науч
но-техническом Совете МВ и 
ССО РСФСР. 

кроме этого, по материа.там 
стажировки Л. Б. Аксенов про
читал более 50 лекций, и докла
дов, использовал их также при 
чтении одного пз основных спец
курсов кафедры «Кузнечно-
штамповочное оборудование», а 
его научная ра;1работка в 
Манчестере нашла применение 
в объединении «Металлический 
завод» в процессе штамповки ло
паток. 

Конечно, Б деле налаживания 
международных контактов име
ются большие трудности, прежде 
всего, организацпопно-технпчсе-
кие. Несовершенно, на нап! 
взгляд, и планирование этой ра
боты. Так, нам приходится при
нимать в 2 — 3 раза бо.тьгае ино
странных спецпалистов. чем по
сылаем за рубеж мы. По-види
мому недооцешгоается такая фор
ма контактов, как участие в 
симпозиумах н конференциях. 

Опыт кафедры показывает, 
что именно участие в таких ме
роприятиях, позволяет и концен
трированном виде получить важ
нейшую научную информапию. 

К. БОГОЯВЛЕНСКИЙ, зав. 
кафедрой. 

В гостях 
у пограничников 

Делегация ЛПЙ им. М. И. Еа^ 
липпна в составе председателя 
Совета ветеранов 1гаститута А. А. 
Смирнова, доцента А. А. Бабано
ва и зав. кабинетом обществен
ных наук С. П. Антипина на днях 
выезжала в подшефную погра
ничную воинскую часть, в сос
таве которой в грозные годы 
Великой Отечественной войны 
сражались с врагом многие по
литехники. 

Члены делегации вместе с 
представителями руководящих 
органов, трудящихся Советской 
Эстонии присутствовали на тор
жественном построении личного 
состава, выезжали на погранич
ные заставы. Они поздрави.тп по
граничников с , 60-годовщиной 
погранвойск, вручили альбомы, 
приветствия, познакомились с нх 
службой, жизнью, бытом. 

Ветераны части политехники 
А. А. Смирнов, А. А. Бабанов ,по-
де.тились воспоминаниями о под
вигах, боевых делах воинов в го
ды войны, рассказа.ти об инсти
туте. 

Пограничники с большим вол
нением и радостью принимали 
ветеранов-политехников, выража^ 
лп признательн-ость и говорили, 
что онп с честью будут выпол
нять наказ ветеранов, свято хра
нить и умнолсать смелые тради
ции части, высоко нести честь 
погранрпшиков, бдите.тьно и на
дежно охранять священные . ру-' 
бежи нашей Родины. 

Это были яркие, волнующие 
встречи. 



Подводим 

итог разговора 

ЦК. КПСС, Совет Министров 
. СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 

в письме <:0 развертывании со
циалистического соревнования за 
выполнение и перевыполнение 
плана 1978 года и усилении 
борьбы эа иовышелие эффектив
ности производства и качества 
работы» обратились к партийным, 
советским, хозяйственным, проф
союзным и комсомольским орга
низациям, к трудящимся Совет
ского Союза с призывом еще шире 
развернуть социалистическое со
ревнование, активнее включиться 
в решение общенародных задач, 
подъема эффективности и каче
ства работы. 

На зтот призыв горячо отклик-
ну.шсь и политехники. 

Как известно, в нашем инстн
туте при подведении итогов со
циалистического соревнования на 
звание «Лучший факультет, луч
шая кафедра — выпускающая, 
невыпускающая, общеинстптут-
ская» уч1ггывается выполнение 
плановых численных показателей 
(ЧП), назначение которых заклю
чается в том, чтобы стимулиро
вать рост качественных показате
лей нашей деятельности, повы
шать ее эффективность. 

Система численных показате
лей и организация на их основе 
социалистического соревнования 

^ яв.чяется предметом постоянного 
внимания ректората, партийной и 
профсоюзной организаций. В 1977 

году газета «Политехник» развер
нула широкое обсуждение дей
ствующих в институте инструк
ций по расчету численных пока
зателей. Наиболее полно критиче
ские замечания прозвучали в ста
тьях В. Гаврилова, Ю. Метса, 
фельетоне Л. Константинова «Вос
питание через «ЧП». Статьи эти 
обсуждались уполномоченными 
факультетов по численным пока
зателям, профгрупоргами. Некото
рые пред.южеиия авторов статей 
былн приняты во внимание, дру
гие, связанные- например, с успе
ваемостью студентов, сочтены 
неприемлемыми, третьи — апро
бированы и отвергнуты как не
эффективные. Скажем, нецелесо
образно планировать защиты дис
сертации (выигрывает тот, кто 
принял заниженный план защит), 
относить экономический эффект 
к сумме затрат на данную работу 
Сдостаточно внедрить одну работу 
с высокой эффективностью и не 
думать о необходимости внедре
ния остальных) и т, д. 

В ходе обсуждения мы также 
пришли к мнению, что следует 
отдавать предпочтение инте
гральным показате.тям, которые 
отражают уже достигнутый уро
вень нанЕей деятельности и явля
ются более устойчивыми, чем по
казатели дифференциальные, по
казывающие только рост,, и пото: 
му подверженные случайным ко
лебаниям. Ну, а какие же из пред-
.тожений были учтены при сог 

ставлении новых инструкции ио 
«ЧП»? Те, в которых шла речь 
об участии студентов в НИР, пла
нировании объема научно-иссле
довательских работ, аттестации 
студентов. 

Г ) СОБЕПНОСТИ инструкций по 
^^ расчету ЧП кафедр и фа

культетов, предлагаемых на 1978 
год, состоят в том, что в пих 
упразднены некоторые показате
.тп, потерявшие свою актуальность 
в настоящее время. Это показате
ли по объему научно-исследова
тельской работы, участию студен
тов в НИР, аттестации студентов. 
Нет также показателя «Воспита
тельная работа преподавателей», 
так как он в качестве обязатель
ного входит в индивидуальный 
план работы преподавателя. Раз
делы «Учебно-методическая и вне-
учебная работа» объедииены в 
один, и в новых инструкциях со
держится теперь всего трн разде
ла вместо четырех. 

Введены новые показатели. Это 
количество аспирантов, прихо
дящихся на одного профессора 
нли доцента, имеющего разреше
ние руководить аспирантами; 
ва жнейшие НИР и работы по 
КДС; показатель, учитывающий 
итоги конкурса-смотра по техни
ке безопасности. Снято ограниче

ние (коэффициент 1,5) с пункта 
ЧП факультетов «количество док
торов и профессоров». 

Частично изменено планирова
ние отдельных показателей. Так, 
для двух факультетов РФФ и 
ФМФ, имеющих большой объем 
специальных НИР, плановое за
дание по экономической эффек
тивности уста^Iавливается равным 
40% от задания других факульте
тов. Для кафедр план факультета 
по уровню научных работ студен-

-тов распределяется пропорцио
нально численности преподавате
лей и научных сотрудииков (для 
невыпускающих кафедр с коэф
фициентом 0,5). 

СУДУТ учитываться наруше-
ния дисциплины, допущен

ные сотрудниками, о которых 
имеются извещения внешних 
административных органов. В но
вой инструкции особо оговарива
ется тот случай, если какие-либо 
подразделения не выполняют хотя 
бы один пункт социа.тистических 
обязательств. Такое подразделение 
соревнуется в числе выполнив
ших плановые задания по одному 
из разделов численных показате
лей. 

Документально зафиксирована 
ответственность подразделе
ний за точность цифро

вых данных н качество инфор
мации в отчетах по выполнению 
ЧП и соцобязательств. 

Про1[3ошли изменения в ин
струкции ио расчету численных 
показателей общеинститутских 
кафедр. 

Как уже неоднократно отмеча
лось, нуждается в совершенство
вании система сбора хранения и 
обработки информации. "До тех цор 
пока она будет исходить и нахо
диться в руках ответственных за 
выполнение плановых показате
лей, мы не избежим определенно
го субъективизма. 

Требуется централизованный 
информационный центр, который, 
как нам кажется, удобно создать 
при вычислительном центре ин
ститута. Этот информационный 
центр должен иметь связь со все
ми подразделениями института, 
накапливать нужную информа
цию и производить ее обработку 
в системе численных показателей, 
В настоящее время «дна из про
грамм, разработанная на обще
ственных началах сотрудниками 
физико-механического факультета, 
уже функционирует. 

Осуществление всех мероприя
тий, связанных с организацией 
информационного центра в инсти
туте, не только принесет очевид
ные выгоды, ио и поможет повы
сить эффективность и качество 
нашей работы. 

М. МИХАЛЕВ, 
член месткома 
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В лаборатории. Фото к. Петрова. 

СТАЛИ ПРИЗЕРАМИ 
Ежегодно Ленинградское обла

стное правление научно-техниче
ского общества энергетики и 
электротехнической ' промышлеп
ности проводит ряд смотров и 
конкурсов с целью привлечения 
членов общества к решению пер
воочередных задач, направлен
ных на повышение эффективно
сти общественного производства 
и качества продукции. 

В прошлом году ученые гид
ротехнического факультета при
няли участие в конкурсе на 
лучшее предложение по повыше
нию эффективности общественно
го производства в энергетике и 
представили на него четыре ра
боты. Три работы на этом кон
курсе были отмечены первой 
премией, а одна — третьей. Этот 
успех говорит о том, что ученые 
факультета ^активно уч;1ствуют в 
решении важнейших технических 
проблем энергетики. 

Кафедра использования водной 
энергии представила на конкурс 
две работы. Одна пз них связана 
с разработкой методики опреде
ления экономически наивыгод
нейших параметров трубопровод-
дов Саяпо-Шушеиской ГЭС. Вне
дрение этой работы, выполнен
ной старшими научными сотруд
никами В. А. Соколовым и Л. И. 

Кубышкиным совместно с проек
тировщиками Ленгидропроекта 
позволило сэкономить несколько 
миллионов государственных руб
лей. Суть ее зак.тючалась в том, 
что авторы отказались от изме
нения диаметра трубопроводов по 
их длине и учета в прочностных 
расчетах стальной оболочки и 
железобетонной облицовки. 

Вторая работа, выполненная 
под руководством профессора 
10. С. Васильева, связана с соз
данием лабораторной установки 
для исстедования блоков круп
ных насосных станций. Сотруд
никами кафедры была предложе
на новая компановка крупных 
насосных станций, со спнра.ть-
ным отводом воды. 

Высокую оценку па конкурсе 
получила также работа со и.чу-
чению течения жидкого металла 
в системе теплооб.мена. Этой 
проблемой занимался коллек
тив сотрудников кафедры ядерпо-
энергетических сооружений под 
руководством профессора А. В. 
Тананаева. Полученные при ис
следовапип результаты, показы
пают, что возможно со,1дать ра
циональную конструкцию план-
кета и эффективные устройства 
для регулирования расхода элек
тропроводящей Ж11Л(;пгти. 

ОТКРЫВАЕМ 

ДИСКУССИЮ 

Давно уже ведутся на факуль
тете, споры о влиянии иа успева
емость фактора посещаемости сту
дентами ленций. 

На первый взгляд, ответ кажет-_ 
ся однозначным. Однако, специ
альное статистическое исследова
ние, проведенное в 1976 году, по
казало, что среди всевозможных 
причин показатель посещаемости 
лекций практически не влияет на 
величину среднего балла экзаме
национной сессин. Невероятно?— 
Но математика — наука точная и 
факт остается фактом. 

Противником подобного утверж
дения является здравый смысл. 
Поэтому мы решили провести изу
чение этого вопроса еще раз бо
лее тщательно, на примере ана
лиза успеваемости по кристалло
графии в одном из студенческих 
потоков второго курса. Накоплен
ный в течение двух лет статисти
ческий материал показал, однако, 
тот же результат — непосредст
венной зависимости среднего эк
заменационного балда в группах 
от среднего процента пропусков 
лекций, увы, не существует. 

Причина такого негативного от
вета видимо заключалась в мето
дике самого анализа, когда при 
сопоставлении исследуемых пара
метров оказались неучтенными 
многие другие важные факторы 
качественной работы группы: 
средний балл при поступлении в 
ВУЗ, престижность специально
сти и предмета, роль и требова
ния лекторов и преподавателей, 
наличие и качество учебных посо
бий, деятельность кураторов, дея
тельность лидеров и актива в 
группе, ее общий настрой и ра
ботоспособность, бытовые ус
ловия студентов и многое, многое 
другое. И здесь математическая 

О КАЧЕСТВЕ И 
УЧЕБНОГО 

Третьей премии удостоплись 
ученые кафедры водных путей и 
портов, закимавптсся комплекс
ным исследованием судопропуск-
ных сооружений проекта чащиты 
Ленинграла от наводнения. 

В. КУКУШКИН, 
член общественной редноллегии. 

расшифровка всех факторов, с 
надежной оценкой каждого, явля
ется, на мой взгляд, делом, мало
вероятным. 

Для решений нашей задачи бы
ла предпринята попытка выделить 
изучаемый фактор в более «чис
том» виде, максимально исключив 
сложное влияние «фона» всех дру
гих причин. С этой целью каждая 
группа делилась на две подгруп
пы (часто далеко неравные) по 
числу, пропусков лекций каждым 
студентом ниже и выше средне-
груповой величины. 

Результаты оценки успехов каж
дой такой подгруппы оказались 
неожиданно весьма красноречивы
ми 

В каждой студенческой группе 
успеваемость подгрупп с более вы
сокой посещаемостью была су
щественно выше, чем в противо
положной. Абсолютная разница в 
группах со средним экзаменацион
ным баллом около 3,0 составля
ла величину порядка 0,4 балла и, 
увеличиваясь вместе с общим ро
стом успеваемости, достигла 0,8— 
1,0 балла в группах со средним 
баллом 3,7—3,8. В этой тенденции 
рельефно выступает всем нам из
вестная бездонная емкость цены 
«пресловутой тройки», особенно в 
ситуации, когда экзаменатор пси
хологически не может в слабой 
группе «отважиться» поставить 
много двоек 

Другое дело, сильная группа. 
Здесь тройка ставится без осо
бых сомнений даже в том случае, 
когда студент, как говорится, чуть 
не дотянул до четверки. 

Сегодня, на мой взгляд, препо
давателю вообще стало тесно 
в нашей четырехбальной системе 
оценок, особенно в слабых груп
пах. Неправильной кажется и си
стема оценки качественной успе
ваемости. Просто нелепо, к при
меру, считать одинаковым каче
ство обучения слошных «троечни
ков» и студентов с одной, случай
ной тройкой при всех, скажем, 
других пятерках или в ином ва
рианте круглых отличников и «чи
стых хорошистов». 

Следовало бы официально, хо
тя бы в рамках института, ввес
ти правом^ность оценки качест
венной успеваемости по среднему 
баллу (как прн поступлении в 
вуз), считая ее качественной, ес
ли средний балл выше 3,5. Жела

тельно было бы также официаль
но утвердить размер оценки 0;5 
балла, хотя бы для более точно
го анализа текущей успеваемо
сти. Подобное решение соответст
вовало бы и применению совре
менных обучающих устройств, где 
оценка ответов каждого студента 
производится ЭВМ с точностью 0,1 
балла. 

Иногда, на основании динамики 
изменения успеваемости по годам 
некоторые утверждают, что 
она достигла сейчас максимума н 
все резервы ее повышения исчер
паны. Беру на себя смелость ут
верждать, что это не верно. 

Настоящее исследование пока
зывает, что деканату, кафедрам 
и каждому преподавателю еще 
есть над чем работать. Возможно 
что главным сейчас в деятельно
сти администрации и всех обще
ственных организаций должно 
быть самое пристальное внимание 
к трудовой дисциплине студентов, 
к вопросу резкого улучшения по
сещаемости всех учебных заня
тий. Делом же чести каждого лек
тора является создание в аудито
рии такой атмосферы и такой 
требовательности, когда каждый 
студент действительно работает, а 
не просто, «отбывает номер» для 
«птички» в журнале посещаемос
ти. При этом, наверное, не будет 
большого греха, если преподава
тели, кураторы и сами комсомоль
цы периодически будут интересо
ваться результатами этой работы, 
скажем, доброжелательно загля
нут в студенческий конспект, при 
этом кому-то дадут разумный со
вет, кого-то похвалят, а кого-то 
своевременно предупредят и возь
мут под контроль. От этого экза
менационный балл станет еще бо
лее надежным критерием качества 
будущих специалистов, поскольку 
он будет учитывать ве только 
знание предмета, но зачастую и 
необходимые навыки трудолюбия 
и дисциплинированности. 

Ю. СМИРНОВ> 
старший преподаватель кафед
ры «Общая металлургия» 

Долитвиник 
6 июня 1978 г., 3-я стр. 



Н а полготовительном факуль- В. й. ЛеИ'Иньм на ти с ъ щ в , мировой социалисти^еской систе- ря. Борьбе молодежи за мир и 

тете для иностранных гра- о задачах, стоящих сегодня перед мы развивающимся странам. «Ок- социальный прогресс посвятил 
ждан стало хорошей традицией советской молодежью. тябрь. и молодежь» — так звуча- свое выступление студент из 
пповеление студенческих конфе- Конференцию приветствовали ла тема выступления студента Финляндии Уртала Веса, 
пенцнй посвященных дню рож- пионеры 470 школы. Затем ело- Ле Хыу Хоа из СРВ. Он сказал: Студент из Конго Онзе Эленга 
дения В И Ленина В атом году во было предоставлено студенту «Борьба вьетнамского народа за Жан говорил о влиянии идей 
конференция студептов на тему Монгольской Народной Респубяи- свободу, социализм — прямое 5)™ Р̂̂ ^̂ ^̂ ^̂ „Р̂ д̂̂ ;̂̂ **̂ ;;5« ^ " " " "^'*' 
«Великий Октябрь к прогресс человечества» проходила в филиа
ле Центрального музея В. И, Ле
нина. 

В работе конференции приняло 
участие более трехсот студентов 
стран Европы, Азии, Африки, 
Латинской Америки, преподавате
ли, сотрудники факультета. 

Открыл • конференцию декан 
факультета, зав. кафедрой обще-

ПОСВЯЩАЛАСЬ 
В.И. ЛЕНИНУ 

. С сообщением на тему: «Роль 
коммунистических партий в борь
бе народов за демократию и со
циальный прогресс» выступил 
студент из Мали Траора Тыкура. 

Проведению конференции пред
шествовала большая работа. Ко
лее ста студентов подали свои 
работы на конкурс, чтобы при-

ствениых наук доцент М. Ф. Ря- ^ Содномбал-Жирын Элбзгбояну. продолжение великого дела Ок- ^̂ ^̂ ^ ^ ^^^^ участие. Жюри кон-
бов С приветственным словом к В своем выступлении на тему: тября. Вместе со всем народом у̂р̂ .̂ ^ отобрало для выступления 
участникам конференции обра- «Советский Союз —первая в ми- самое активное участие в строи- „^ конференции 8 ЛУЧШИХ. БОЛЬ-
тилсд Л й Шушпаной — вете- ре страна развитого социализма» тельстве новой жизни во Ььетна- ^^^ участие в подготовке и про
ран партии и комсомола, делегат он отметил, что опыт построения ме принимает молодежь». ведении конференции приняли 
III съезда РКСМ. член партии с социалистического общества, ре- С большим вниманием участ- преподаватели кафедры общест-
1917 года делегат XXV съезда зультаты героического труда со- ншси конференции выслушали ц^дну^ д^^^^ д^ц^^^ щ. Ф. Ря-
КПСС. выпускник ЛПЙ-имени ветского народа, закрепленные в выступления студента из Колум- 5ов. ст. преподаватель Т. 'С. Фи-
М И Калинина. Он рассказал о Новой Конституции СССР, вносят бии Рубиано Ванегаса Луиса данович, преподаватели В. И. 
глубоком впечатлении, которое огромный вклад в теорию и ин- Альфонсо, который рассказал об грщцин^ т. М. Миронова и дру-
оставило выступление В. И. Ле- тер национальную практику стро- использования коммунистически- ,̂̂ ^̂ ^ 
нина на Ш съезде РКСМ как ительства социализма. ми партиями и левыми силами 
комсомольцы 20—30 годов ре- Студент из Танзании Бабято стран Латинской Америки на 
шалй вопросы, поставленные Камугиша рассказал о помощи практике опыта Великого Октяб-

I 

Л. ПИНЧУК, 
ст. преподаватель 

Я^д^икяяпм 

1 ^ - 1 3 мая на помосте 
спортивного зала СКА прохо
дил чемпионат Ленинграда по 
Спортивной гимнастике. В 
этих ответственных со
ревнованиях ^спортивного, се
зона принимали участие и 
гимнасты нашего института. В 
составе сборной команды иа
ститута выступали три чело
века по программе мастеров 
спорта и три человека по про
грамме первого разряда. В ре
зультате упорной двухдневной 
борьбы наши гимнасты завое
вали почетнее четвертое ме
сто, пропустив вперед силь
ные коллективы института 
физкультуры им. Лесгафта, 
ЛИАПа и, ЛГПИ им. Герцена. 

Особенно успешным ЙТО 
выступление выглядит на фо
не прошлогодних неудач, ког
да наши спортсмены заняли 
^дно из последних мест. Что 
же позволило нашим гимнас
там добиться успеха теперь? 
В первую очередь — это ат

мосфера дружбы в команде и 
серьезное отношение к трени
ровкам. Нельм недооценивать 
и вклад тренера .сборной 
команды В. А. Богданова. Он 
сумел найти индивидуальный 
подход к каждому из спортс
менов, сумел организовать 
тренировочный процесс таким 
образом, чтобы каждый гим
наст почувствовал свое место 
в команде, поверил в свою 
значимость, способность вне
сти лепту в общий успех. На 
этих соревнованиях особенно 
удачно выступили Николай 
Романов и Юрий Батов из 
?руппы 535/2, выступавшие 
10 программе мастеров спорта. 
Достигнутый успех дает 
основания думать, что тре
нер и гимнасты сделали 
правильные выводы из про
шлогодних посредственных 
выступгший. 

Е. ВИКТОРОВ, 
судья первой категории 

Л«^^-.^ ^ ^ ^ ^ ^ ' ^ ^ ^ К ^ ^ 

«СЧАСТЛИВОЕ ДЕТСТВО», - Фотоэтюд Ю. АНДРЕЕВА. 

Пища, как известно, источник 
жизни человека. Она не только 
продлевает нашу жизнь, но и до
ставляет удовольствие, если вку
сно и аппетитно приготовлена. 
В «ашем 3-м корпусе кормят 
студентов очень хорошо. Вам да
же никогда лимодад не [Еодадут 
горячим, а кофе холодным.. Та
релку с борщом или щами вы 
можете взять, не обжигая паль
цев: здесь помнят, очень горячая 

пища вредна. На столиках всег
да есть салфетки, чтобы проте
реть вилку, по которой вы без 
труда узнаете, что пища имеет 
некоторую жирность. Сметана 
имеет приятный кисловатый при
вкус, поджарка так понравится 
вам, что вы будете долго-долго 
ее пережевывать. Подтверждени
ем того, что блюда адесь высше
го качества служат повышенные 
расценки. 

РЕПЛИКА 

Просто непонятно, почему от
дельные студенты, побывавшие в 
буфете или столовой, утверждают, 
что употребление пищи ведет к 
сокращению человеческой жизни' 

А. ЛОЖКИНА, член моло
дежной редколлегии. 

Экскурсия 

^ Смольный 
Недавно на нашем курсе была 

организована экскурс))я в филиал 
музея В. И. Ленина в Смольном. *~ 
Там мы осмотрели' исторический 
Актовый зал, где в октябре 1917г, 
В. И. Ленин провозгласил Совет
скую власть, побывали в рабочем 
кабинете и жилой комнате вождя 
первого в мире социалистического 
государства, узнали много инте-« 
ресного о работе Советского пра
вительства в первые годы после 
победы Великой Октябрьской со
циалистической революции. С глу
боким волнением слушали мы 
магнитофонную ленту с записью 
речи В. И. Ленина «Что такое 
Советская власть?». На прощание 
экскурсовод вручил нам тексты 
этой речи на английском языке. 

На экскурсии присутствовали 
члены курсового бюро ВЛКСМ и 
комсорги групп. Думается, что ^ а 
форма комсомольской работы по
лучит распространение и в даль- ' 
нейшем. 

В. ВАСЮКОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 

П1 курса РФФ 

Вернисаж 
в общежитии 

4 «а» корпус считается одним 
из лучших средн корпусов студго
родка. Недавно здесь прошла вы
ставка картин под названием! 
«Страна и люди». На ней были 
представлены дипломные и курсо
вые работы студентов Ленинград

ской академии художеств им. И. Е, 
Репина, В выставке участвовали 
художники со всех курсов. Этот 
вернисаж вызвал заслуженный ин
терес у каждого зрителя. Доста- , 
точно посмотреть книгу отзывов, 
чтобы убедиться, какой эмоцио
нальный отклик получила выстав
ка у посетителей. 

«Спасибо большое академии ин. ' 
Репина за представленную воз
можность ознакомиться с интерес* 
ными и оригинальными работами 
студентов, а студсовету 4 «а» кор
пуса за ценную инициативу и зна
комство со всем тем хорошим н 
красивым, что облагораживает че
ловека, делает его лучше» — иа* 
писал декан механико-машино
строительного факультета Г. А, 
Смирнов. 

«Благодарю студентов 4 «а» кор
пуса — инициаторов замечатель
ной выставки. Хорошо, чтобы та
ких интересных н содержательных 
мероприятий, как выставка «Стра
на и люди», было больше!» — ос
тавила запись в книге отзывов 
наш гость, инженер Ленгипро-
энергомаша Е. Драмнца. 

Большое впечатление произвел 
вернисаж и . на Н. Чувахина, 
М. Нуриддионова, Ю. Фраяцузо- . 
ва, которым понравились картины 
«Большой Ферганский», «Перво
проходцы», сУ причала». 

В организации выставки приня
ли активное участие преподавате
ли кафедры В. К. Федюкин. В. И. 
Пустовой и члены студсовета 
И. Пюшки, О. Семин и В. Макар. 

И. ТАГАЕВ, 
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